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В Газпромбанке, который является 
одним из лидеров проектного финан-
сирования, в том числе в ряде сегмен-
тов международного рынка, отмечают, 
что значимость этого инструмента за-
ключена прежде всего в уникальности 
и инновационности структуры финан-
сирования, размерах и масштабности 
проектов, востребованности экономи-
ческими субъектами. 

Под крылом синдиката: 
фабричные инвестиции
Благодаря новому закону о синдициро-
ванном кредитовании, принятому 
в конце 2017 года, конкурирующие 
между собой банки смогли расширить 
основу для совместных капиталоемких 
проектов, разделив между собой риски. 

В качестве одного из инструментов 
поддержки крупных инвестиционных 

проектов в России была создана «Фа-
брика проектного финансирования» 
при госкорпорации ВЭБ.РФ, которая 
сейчас выходит на проектную мощ-
ность. Проекты реализуются по схеме 
синдицированного кредита. Первые 
сделки с ее помощью были заключе-
ны в сегменте производства мине-
ральных удобрений. По словам пред-
ставителей Газпромбанка, выступаю-
щего одним из главных партнеров 
«Фабрики», уже пошло финансирова-
ние по проектам строительства хими-
ческих производств «Куйбышевазота» 
с бюджетом 6,3 млрд руб. и «Щекиноа-
зота» общим объемом €310 млн. 

Еще один синдицированный кредит 
«Фабрики» был выдан Байкальской 
горной компании, входящей в много-
профильную группу USM. Деньги пой-
дут на разработку одного из крупней-

ших на планете Удоканского медного 
месторождения в Забайкальском крае 
(занимает третье место в мире по запа-
сам медной руды). Общий бюджет про-
екта достигает $2,9 млрд, из которых 
$1,79 млрд приходится на 12-летний 
кредит от синдиката трех банков. В ка-
честве организатора финансирования 
и финансового консультанта по сделке 
выступил Газпромбанк, который уча-
ствует в синдицированном займе 
в размере $650 млн — наравне со Сбер-
банком. Третий участник синдиката 
ВЭБ.РФ предоставляет на четверть 
меньше — $490 млн — и при этом взял 
на себя роль кредитного управляюще-
го в синдикате. 

Несмотря на то что проектное фи-
нансирование — достаточно молодой 
способ привлечения средств, россий-
ские компании уже используют его 
для реализации проектов за рубежом. 
В ноябре этого года в Малайзии состо-
ялась торжественная церемония от-
крытия завода российского биохими-
ческого холдинга «Оргхим» по изготов-
лению неканцерогенных технологи-
ческих масел-наполнителей для про-
изводства шин, синтетических каучу-
ков и резиновых смесей (мощность — 
70 тыс. тонн продукции в год). Стои-
мость строительства составила 
$59,2 млн, из которых более $40 млн 
предоставил Газпромбанк на принци-
пах проектного финансирования. 

Срок окупаемости проекта, по оцен-
кам холдинга «Оргхим», может соста-
вить семь лет. Подписание кредитного 
договора о реализации проекта состо-
ялось в конце 2017 года, после чего 
в феврале 2018 года началось строи-
тельство. Территориальное размеще-
ние завода выбрано с учетом непо-
средственной близости к конечным 
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АЛЕКСАНДР УШКОВ,
исполнительный  
вице-президент Газпромбанка

— Как сейчас развивается проектное 
 финансирование?
— Есть несколько устойчивых трендов разви-
тия этого инструментария в России. Один из 
самых ярких в текущем году — активное раз-
витие синдикации на кредитных рынках. Это 
произошло благодаря принятому закону 
о синдицированном кредитовании, который 
определил взаимоотношения заемщика 
с несколькими банками-кредиторами и стал 
главным драйвером в развитии новых регу-
ляторных и экономических механизмов.
— В чем преимущества «Фабрики про-
ектного финансирования»? 
— Сегодня она заработала на полную мощ-
ность. Сотрудничество долгосрочных и от-
ветственных проектах оказывается гораздо 
выгоднее и полезнее, чем конкурентная 
борьба. Благодаря этому серьезно повыша-
ется эффективность бизнеса. Текущий год 
был позитивным и во многом прошел, как 
я уже сказал, под девизом синдикации. 
Крупнейшим проектом «Фабрики» при уча-
стии Газпромбанка можно назвать инвести-
ции в развитие Удоканского медного место-
рождения. В активном пайплайне у нас еще 
порядка двух десятков проектов для со-
вместной реализации с ВЭБ.РФ с бюджета-
ми на сумму более 4,5 трлн руб. Это говорит 
о том, что процесс синдикации на финансо-
вом рынке — стратегический тренд, который 
будет активно использоваться в будущем.
— Как вы оцениваете изменения, проис-
ходящие на рынке жилищного строи-
тельства?
— Поскольку покупателям-физлицам суще-
ственно сложнее комплексно оценивать 
риски работы строительных компаний и ре-
ализации конкретных проектов, в середину 
цепочки между дольщиком и застройщиком 
закон поставил профессиональную в части 
финансирования проектов организацию — 
банк. Средства покупателей квартир теперь 
привлекаются на специальные эскроу-сче-
та в уполномоченных банках, которые уже 
и финансируют застройщиков. Большой 
опыт работы Газпромбанка на рынке фи-
нансирования недвижимости и сильная ко-
манда по проектному финансированию по-
зволяют рассчитывать на рост сделок 
в этом сегменте.
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